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Il giorno 29 febbraio 2024, alle ore 18:07, sulla Piattaforma MS-Teams, la Commissione        Ricerca 

si è riunita per discutere sul seguente ordine del giorno: 

  

1) Comunicazioni 

2) Rapporto sulla ricerca per l’anno 2023: avvio attività  

3) Rivista in lingua inglese 

4) Aggiornamento sito web sezione “ricerca” 

 

e sul punto dell’o.d.g. aggiunto: 

1) Progetto di Eccellenza 2023/27 - verifica prodotti di ricerca 

Sono presenti: 

Prof.ssa Adriana Ciancio, Presidente della Commissione in qualità di delegata alla ricerca;  

Prof. Fabio La Rosa, componente; 

Prof. Angelo Zappulla, componente; 

Prof. Antonio Las Casas, 

componente; 

Prof.ssa Maria Sole Testuzza, 

componente; 

Prof.ssa Claudia Benanti, componente. 

 

Sono assenti giustificati il Prof. Alberto Andronico, il Prof. Ignazio Zingales e la Prof.ssa 

Adriana Di Stefano. La Prof.ssa Valeria Scalia comunica tramite chat di non riuscire a partecipare per 

problemi di connessione.  

Sono altresì presenti la dott.ssa Caterina Adamo e la dott.ssa Claudia D’Urso, quali membri di 

supporto alle attività della Commissione. 

Interviene inoltre, su invito della Presidente, la dott.ssa Lo Iacono, in qualità di Responsabile 

dell’Ufficio Progetto di Dipartimento.  

 



La Presidente incarica per la redazione del verbale la dott.ssa D’Urso, con il supporto della 

dott.ssa Adamo. 

 

1) Con riguardo al primo punto all’ordine del giorno, la Presidente si complimenta con il 

Professore Andronico per l’organizzazione della III “Giornata della Ricerca Lex”. La nuova 

formula, in due sezioni diverse nell’intera giornata, ha dato ottima prova e dunque propone di 

replicarla anche per il corrente anno, possibilmente – come suggerito anche dal Direttore del 

Dipartimento – con il coinvolgimento pure dell’Advisory Board, con i cui componenti 

occorrerà quindi  concordare la data. Considerato comunque che siamo ormai quasi a marzo, 

sarebbe meglio anche per quest’anno proseguire con l’organizzazione di un’unica Giornata, 

anziché pensare di duplicarla. 

La Presidente dà quindi riscontro della recente riunione della Commissione ricerca di Ateneo, 

in cui tra l’altro, è stato annunziato l’avvio del nuovo Piano Piaceri 2024-2026, anche se la 

presumibile assegnazione effettiva dei fondi non avrà luogo prima del gennaio 2025. Enuncia 

quindi le linee essenziali del nuovo piano anticipate in Commissione ricerca di Ateneo. Poche 

le novità, tra cui l’eliminazione del numero minimo di partecipanti e la maggiore preemialità 

per  l’interdipartimentalità. La Presidente anticipa di voler far pervenire alla Commissione le 

slides relative alla bozza del nuovo piano Piaceri inoltrate dall’Ateneo, incaricando a tal fine 

la dott.ssa lo Iacono e chiedendo ai componenti di manifestare eventuali osservazioni in tempo 

utile per poterle riferire alla prossima riunione della Commissione ricerca d’Ateneo, prevista 

per il 7 marzo p. v. 

La Presidente comunica ancora che l’Ateneo ha deciso di predisporre una sorta di Giornata di 

Ricerca d’Ateneo durante la quale ogni Dipartimento potrà presentare i Progetti finanziati 

nell’ambito del Programma PiaCeRi 2020-22, attraverso un poster, un demo o un pitch, o 

anche esponendo materiale informativo presso un apposito banchetto, invitando pertanto la 

Commissione a cominciare a riflettere sulla modalità di partecipazione del Dipartimento.  

 

2) In relazione al secondo punto all’ordine del giorno, la Presidente ritiene sia arrivato il 

momento di avviare la raccolta dei dati utili alla redazione del Rapporto sulla ricerca relativo 

all’anno 20023, mantenendo il riferimento all’anno solare (1 gennaio – 31 dicembre). A tal 

propositom, enuncia anche di voler anticipare e trattare in connessione anche l’unico punto 

dell’o.d.g. aggiunto, su sollecitazione del Direttore, relativo all’attività di monitoraggio 

richiesta alla Commissione nell’ambito del Progetto di eccellenza, per ciò che concerne il 

computo delle pubblicazioni prodotte nel 2023 che hanno attinenza alla tematica del Progetto. 

A tal fine, la Presidente ritiene che si possa sfruttare l’occasione della raccolta dei dati per la 

redazione del Rapporto della ricerca, inserendo nello schema ormai collaudato a tal fine una 



nuova e apposita sezione in cui ciascuno possa indicare le pubblicazioni attinenti al Progetto 

d’eccellenza prodotte nell’anno precedente. La Prof.ssa Testuzza propone di inserire a tal fine 

delle parole chiave per indirizzare i colleghi. La Presidente reputa che queste siano molteplici 

in considerazione della tematica generale (sostenibilità e diritto a 360 gradi) e pertanto ritiene 

preferibile lasciare ai ricercatori del Dipartimento l’indicazione del collegamento con il 

progetto di eccellenza. Il Prof. Las Casas si offre di adattare lo schema  già collaudato 

inserendo una sezione apposita per questi ulteriori dati, al fine di far circolare la richiesta  in 

Dipartimento a partire dal lunedì successivo. 

Per quanto riguarda le tempistiche, il Prof. Fabio La Rosa invita a precisare che i tempi sono 

ristretti perché la raccolta dei dati è rilevante anche ai fini del RAC Ricerca e Terza Missione 

proponendo come data di scadenza il 15 marzo. Su indicazione della Presidente, viene 

individuato un termine appena maggiore, con scadenza al 20 marzo. Per quanto riguarda la 

ripartizione del lavoro di raccolta dati, il Prof. La Rosa conferma la propria disponibilità per 

l’area economica, commerciale, tributaria; la Prof.ssa Testuzza conferma per le materie 

storiche, filosofia del diritto, diritto romano, diritto ecclesiastico e diritto canonico; il Prof. 

Las Casas conferma la sua disponibilità per il settore privatistico, giuslavoristico e processual-

civilistico; il Prof. Zappulla si dà disponibile per l’area penalistica, processual-penalistica e 

pubblicistica (diritto costituzionale, diritto amministrativo, diritto europeo e internazionale), 

in sostituzione della Prof.ssa Scalia, di cui non è possibile accertare la disponibilità seduta 

stante a causa delle palesate difficoltà di connessione.  

 La Presidente, ringraziando i colleghi, precisa che sul punto ci si  aggiornerà subito dopo 

Pasqua. 

 

3) Riguardo al terzo punto all’o.d.g., relativo alla Rivista in lingua inglese, la Presidente dà la 

parola al Prof. Las Casas, il quale precisa che il primo fascicolo, da far partire come numero 

monografico, è pronto, anche grazie al Prof. Antonio Guidara che si è occupato, tra l’altro, 

della grafica e della formattazione. E’ pertanto già predisposta una bozza di numero zero.  

La Presidente invita a riflettere sulla persistenza di un interesse effettivo al lancio della 

Rivista, in particolare dopo che è stato potenziato lo sforzo sia del Dipartimento, sia 

dell’Ateneo a finanziare le pubblicazioni in Open Access, che, per taluni versi, rispondono 

alle finalità cui mirava l’avvio della rivista in lingua inglese. Fa a tal proposito presente la 

necessità di far uscire con periodicità costante la rivista e la necessità di accertare l’effettiva 

disponibilità di componenti del Dipartimento ad occuparsene. A tal fine invita anche a 

valutare alternative per divulgare gli esiti della ricerca dipartimentale, come il ripristino degli 

Annali, sia pur con modalità nuove e adeguate ai tempi. A tal proposito, la Presidente ritiene 

opportuno che su questi e  altri  interrogativi (tra cui se accogliere solo contributi in lingua 

inglese ovvero anche in altre lingue) si rifletta in sede di Consiglio di Dipartimento. Il Prof. 



Las Casas ritiene opportuno insistere sull’utilità della Rivista, previe garanzie di continuità, e 

propone una programmazione a numeri monografici, affidando ciascun numero a un diverso 

docente, il quale - in qualità di curatore del numero – sarà investito del compito di decidere il 

tema e affidare, ovvero selezionare, i saggi da pubblicare. La Presidente precisa che è 

opportuno almeno un numero l’anno, ma ritiene comunque necessario un nuovo passaggio in 

Consiglio di  Dipartimento per le opportune valutazioni. 

4) Sul quarto e ultimo punto all’ordine del giorno, relativo all’aggiornamento della sezione 

“ricerca” del sito web del Dipartimento, la Presidente dà la parola alla Prof.ssa Benanti, la 

quale specifica che il lavoro, per quanto di competenza della Commissione ricerca, è 

sostanzialmente  completato, residuando qualche ulteriore problema di  coordinamento con la 

Commissione Internazionalizzazione, precisando che si tratta per lo più di questioni di tipo 

tecnico. La Presidente ritiene pertanto che il lavoro della Commissione Ricerca sul punto 

possa ritenersi concluso perché i problemi tecnici esulano dalle competenze della 

Commissione.  

A questo punto, la Prof.ssa Benanti attiva la condivisione del suo schermo con i membri della 

commissione al fine di far visionare il lavoro compiuto con i diversi campi della sezione 

ricerca tra cui è possibile “navigare”. La Prof.ssa Benanti propone di inserire delle pagine 

personali per i Principal Investigators dei PRIN. La Presidente solleva delle perplessità al 

riguardo perché le pagine potrebbero risultare non omogenee (alcune dense di contenuti e altre 

vuote), nonché appesantire eccessivamente gli adempimenti per i responsabili nazionali e/o 

locali. Ritiene quindi che sia meglio rinviare al Report della ricerca, comunque di anno in 

anno pubblicato sul sito e che contiene già le indicazioni relative alle attività compiute 

nell’ambito dei vari progetti di interesse nazionale. Ringrazia quindi la prof.ssa Benanti, la 

dott.ssa Lo Iacono e la dott.ssa Guastella (pur non presente) per l’impegno profuso e l’ottimo 

lavoro svolto nel rendere più snella ed efficiente la consultazione della sezione. 

Si dà atto che nel corso della trattazione del punto si è collegato il Prof. Zingales. 

 

 In chiusura, il Prof. La Rosa propone una bozza di mail con cui inoltrare l’invito a fornire i 

dati per il rapporto sulla ricerca e altrettanto il Prof. Las Casas per quanto concerne lo schema  da 

allegare.  

 

Null’altro essendovi da discutere, la seduta è tolta alle ore 19:13. 

 

 

 

La Segretaria La Presidente 


